

Dos fueron los pilares básicos en esta misión: los países iberoamericanos y los países árabes. Es lo que la historiografía contemporánea ha denominado «las políticas de sustitución» o «políticas puente». Dos fueron los objetivos: la derogación de la resolución condenatoria a corto plazo, y la admisión de España como Estado miembro de las Naciones Unidas en una fase posterior. El primero de los mencionados fines se alcanzó en 1950. Por este motivo se ha establecido el límite final de la investigación en dicho año. El segundo objetivo se alcanzó en 1955, completándose así la segunda fase. En este estudio no se han abarcado estos últimos años, porque se pueden distinguir como una nueva etapa, no sólo desde la dimensión de la política exterior española, sino en el marco más amplio de las relaciones internacionales.

En concreto, en relación con los países árabes, se puede decir que existe un claro resultado del respaldo dado por los Estados del Próximo Oriente a España entre 1946-1950. La acción exterior del gobierno español con estos países contribuyó a la ruptura del cerco internacional. Sin embargo, en el período posterior, 1950-1955, el ingreso en las Naciones Unidas del régimen de Franco no responde a una labor similar, sino a las negociaciones llevadas a cabo entre las grandes potencias en el seno de dicho organismo.

Estas circunstancias se producen derivadas del telón de fondo en el que se desarrollan estas relaciones: la guerra fría. Este factor dejó su huella desde su inicio en 1947 sobre la apreciación internacional del régimen de Franco. El agravamiento de la situación mundial —la división en dos bloques— contribuyó de forma indudable a la aceptación definitiva de España. A partir del estallido de la guerra de Corea en 1950, los factores que regían las relaciones internacionales se agudizaron respecto a los años inmediatamente posteriores al conflicto mundial. Estos acontecimientos proporcionaron nuevos planteamientos —la política de seguridad occidental— que obligan a analizar la posición de España a través de elementos internacionales que se manifestaron en nuevas relaciones bilaterales con los Estados directores —los Pactos con Estados Unidos y el Concordato con la Santa Sede—. De este modo esta evolución permite hablar de una etapa diferente.

Por tanto, esta investigación descifra la labor realizada por la administración exterior española con los países árabes en aras a la ruptura del aislamiento internacional entre 1946 y 1950.

## PRESENTACION DE LIBROS SOBRE HISTORIA DE AFRICA

Organizado por la Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor Universitario «Nuestra Señora de Africa» se ha celebrado en la sede de este último, en la Ciudad Universitaria de Madrid, el jueves 25 de noviembre de 1993, a las 19,30 horas, el acto de presentación de los libros: *Africa subsahariana (1885-1990): Del colonialismo a la descolonización*, cuyo autor es el profesor José U. Martínez Carreras, y *Origen de la colonización española de Guinea Ecuatorial (1777-1860)*, obra de los profesores Mariano L. de Castro Antolín y doña María Luisa de la Calle.

El acto fue abierto por el director del Colegio Mayor, profesor doctor Olegario Negrín, quien presidió y moderó el mismo, con unas palabras de bienvenida y acogida al público asistente y de satisfacción por la celebración de esta reunión, en la que se presentan dos libros de publicación reciente sobre distintos aspectos de la Histo-

ria de Africa, un tema sobre el que no abundan las obras en la bibliografía española actual, y de ahí lo grato que resulta la oportunidad de celebrar un acto como este.

En primer lugar, el profesor doctor Mbuyi Kabunda hizo la presentación del libro del profesor José U. Martínez Carreras, señalando cómo esta obra se une a las escasas publicaciones anteriores existentes en España sobre Historia de Africa, entre las que destaca las de los doctores C. González Echegaray y J. L. Cortés López, aportando en este trabajo una síntesis desde la culminación del colonialismo en 1885 representado por la Conferencia de Berlín a la nueva Africa independiente y los nuevos problemas que surgen tras la descolonización iniciada en 1957, sobre la base de una sólida y amplia bibliografía africanista y desde una perspectiva africana. Destacó la estructura del libro, en dos partes: la primera dedicada a la época colonial, y la segunda a la fase de la descolonización y la independencia, que contienen un total de ocho capítulos, más una serie de textos seleccionados y una completa bibliografía. Y echa en falta la escasez de crítica sobre los socialismos africanos, justificadores del colonialismo interno, y sobre la OUA, a la que considera una organización anacrónica y estancada. Seguidamente el profesor José U. Martínez Carreras expuso que cuando tuvo la oportunidad de publicar este libro en la Colección sobre Historia Universal Contemporánea que publica la Editorial Síntesis de Madrid, trabajó en una recopilación de sus estudios y tareas sobre Historia de Africa contemporánea durante estos últimos años: desde un primer libro —*Africa joven* (1975)— a su dedicación docente como profesor de esta materia en la Universidad Complutense de Madrid. Y trabajó para hacer un libro que resultara una acertada síntesis, actualizada y africanizada. Para ello utilizó autores y textos africanos, así como la más reciente bibliografía, y recogió los últimos cambios registrados en Africa negra, como son las reformas políticas y la transición hacia el multipartidismo en los Estados africanos. De ahí resultó este libro que pretende ser objetivo y equilibrado, en el que no tienen cabida planteamientos ni consideraciones críticas.

En segundo lugar, el doctor Carlos González Echegaray presentó el libro del que son autores los profesores Mariano L. de Castro Antolín y doña M.<sup>a</sup> Luisa de la Calle, destacando la obra historiográfica realizada por estos autores, de los que recogió sus anteriores libros sobre Historia de Africa, y señalando cómo esta última obra viene a llenar un hueco importante en la bibliografía española sobre la presencia de España en el Golfo de Guinea durante la primera mitad del siglo XIX, ya que hasta ahora sólo se disponía de trabajos monográficos sobre distintos aspectos de esa presencia, siendo, por tanto, necesaria una obra de conjunto que, arrancando del siglo XVIII, recogiera los datos de esas aportaciones, los sintetizara y sacara conclusiones de ellos; y eso es lo que los autores de este libro han pretendido con su trabajo, añadiendo además los resultados de una investigación documental directa en varios Archivos sobre el tema. La obra se estructura en doce capítulos, siguiendo un estricto orden cronológico, y su publicación por la Universidad de Valladolid continúa la actividad editora africanista iniciada hace algunos años por esta institución universitaria. A continuación, el profesor Mariano L. de Castro, expuso cómo su experiencia personal de cooperante en Guinea Ecuatorial le sirvió para plantearse que la presencia española en ese territorio africano es uno de los temas más olvidados de nuestra historiografía, a pesar de las obras y artículos ya publicados, de diverso carácter, que se refieren a ella, decidiéndole a realizar esta investigación junto con su colaboradora. La presente obra, que viene a engrosar, por tanto, la escasa bibliografía contemporánea sobre el tema, se propone dos objetivos: dar un esquema his-

tóricamente comprensible de los comienzos de la colonización española en Guinea Ecuatorial, y ofrecer algunas fuentes de información sobre la cuestión. Un tema que aparece en todo momento a lo largo del estudio íntimamente relacionado con el mismo es el de la trata negrera. Y la utilización de los fondos archivísticos abre nuevos campos de investigación, entre ellos la continuación del trabajo durante el período siguiente, que los autores de este libro ya han emprendido.

Por último, tuvo lugar un animado coloquio entre el público asistente y los participantes en la mesa.

José Manuel MARTÍNEZ

#### TESIS DOCTORAL DE CARLOS ECHEVERRÍA JESUS SOBRE «LA COOPERACION DE LA COMUNIDAD EUROPEA CON LOS PAISES DEL MAGREB»

El 15 de diciembre de 1993 se ha leído, en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid, la Tesis Doctoral presentada por don Carlos Echeverría Jesús sobre «La Cooperación de la Comunidad Europea con los países del Magreb», dirigida por el profesor doctor Antonio Marquina Barrio, ante un Tribunal compuesto por los profesores doctor Santiago Petschen Verdaguer, presidente; los vocales doctor Francisco Aldecoa Luzarraga, doctor José Puente Egido, doctor Bernabé López García, y doctor José A. Sotillo Lorenzo, secretario, obteniendo la calificación de *apto cum laude*.

El objeto de esta investigación es el estudio de la cooperación entre la CE y los países del Magreb en un sentido amplio, tanto en lo que respecta al marco temporal como al de contenido. Temporal porque aunque las relaciones de cooperación propiamente dichas no comienzan hasta 1976, es necesario remontarse a los momentos en que se creaban las Comunidades y a las alusiones que el TCEE en especial hacía a sus relaciones exteriores con estos países, independientes ya unos — Libia, Marruecos y Túnez— y en vías de independizarse otros —Mauritania y Argelia—. Ello permite tener una visión global y entender el origen de determinadas cuestiones que se pueden considerar claves en el estudio de la cooperación CE-Magreb. El período tratado en la investigación expira a finales de 1991 por dos motivos: en primer lugar, por la necesidad evidente de tener un mínimo de perspectiva histórica y, en segundo, porque 1991 es momento de transición tanto en el ámbito internacional como en el específico de este estudio.

La investigación tiene también un sentido amplio en lo que respecta al contenido, porque aparte del marco jurídico de las relaciones exteriores comunitarias, se incluyen en la misma temas que, aun no correspondiéndose con el marco específico CE-Magreb en sentido estricto, sí están ligados a él. En este sentido se estudian realidades como la cooperación bilateral y la cooperación subregional en el marco «latinizado» del MEDOC sin olvidar el status especial que ha tenido la CPE como aproximación intergubernamental, y el proceso de integración magrebí, entre otros aspectos.

El esquema que se ha seguido en la investigación ha sido el siguiente: partiendo de la situación previa a la formalización de acuerdos, se han analizado los período